

DIARIO DE MALLORCA

del miércoles 25 de Agosto 1813



S. Luis Rey de Francia.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol a las
7 de la m.	18 g.	28 p. 2l.	S.	5 y 25 minutos
12 del dia.	19 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2l.	S.	y se pone a las
5 de la tar.	19 g.	28 p. 2l.	E.	6 y 39 minutos.

CÓRTESES.

*Dia 6 de julio.* El Sr. Antillon presentó á nombre del ayuntamiento de Mahon 210 exemplares de la noticia de haberse publicado la constitucion en aquella ciudad, cuyo ayuntamiento y el de Guayana felicitan al congreso por la constitucion: y el de Carmona le da la enhorabuena por las victorias de las armas aliadas contra el enemigo comun. Se concedió licencia por dos meses al Sr. diputado marques de Tamarit. — La Regencia reunió un exemplar de la traduccion de la constitucion hecha en Petersburgo, el qual se pasó á la biblioteca. — En quanto á la proposicion del Sr. Galiano se admitió solamente en la parte que dice que las propuestas de los individuos para las juntas provinciales de censura queden sobre la mesa para que los diputados se enteren de las circunstancias de dichos individuos. — Se accedió á la solicitud del ayuntamiento constitucional de Santiago que pedia varios efectos de la inquisicion para adornar el salon de sus sesiones.

El Sr. Porcel á nombre de la comision extraordinaria de hacienda leyó el proyecto de ley sobre el sistema de contribuciones, en el qual se refieren las deudas, enemigos y otros males que nos dexó el antiguo gobierno en marzo de 1808, y lo que la España ha sufrido desde entónces &c. La comision establece 1.º que no debe haber aduanas interiores: 2.º que el cupo de contribucion de cada provincia debe ser correspondiente á su riqueza: 3.º que aquella debe repartirse entre todos los ciudadanos con arreglo á sus respectivas facultades. Por tanto las córtes deben adoptar una contribucion con arreglo á la riqueza territorial é industrial: las mismas votarán anualmente la cantidad de la contribucion y distribuirán el cupo á cada provincia; las diputaciones provinciales señalarán el de los pueblos; y los ayuntamientos lo que deben contribuir cada uno las rentas estancadas deben abolirse, estableciéndose en su lugar la contribucion directa: en ultramar continuarán las actuales, y se procurará assimilarlas á las de la Península: los empleados que queden sin destino, cobrarán su sueldo interin se les destine. *Este dictámen se mandó imprimir.*— Se empezó la lectura del expediente sobre si en las causas criminales debe haber juicio de nulidad. *Quedó pendiente.*

*Lóndres de 8 julio.*

El 21 de junio llegaron á Gottenburgo los enviados americanos Mr. Gallatin, Bayard y Tod: van al cuartel general ruso, pues el emperador Alexandro ha ofrecido su mediacion para componer las desavenencias entre Inglaterra y los Estados-Unidos.

Los periódicos americanos pintan con vivos colores el terror que domina á los pueblos de las costas de los Estados-Unidos. La escuadra inglesa ha quemado á Havre de Grace en el Maryland; Elk-Mown temia la misma suerte; y Charlestown estaba en la mayor consternacion. Se verificó un desembarco en Baltimore; y se dice que el almirante Warren se disponia á bombardear á aquella ciudad á cuya vista se hallaba.

Davoust ha publicado en Hamburgo un decreto, mandando que de cada 10 hombres se aliste uno para el ejército, baxo la pena de confiscacion de bienes.

Esciben de Gottemburgo el 22 de junio: «esta noche ha llegado aquí un correo de Helsinburgo con la noticia de haber comenzado las hostilidades entre Dinamarca y Suecia; y estar ya cortada toda comunicacion entre Elsenaur y Elsinburgo. El correo tendrá ya que ir á Stralsund.» En otra carta de la misma ciudad se dice: «los dinamarqueses, á las órdenes de Davoust, han entrado en el territorio de Lauenburgo, y son ya dueños de la fortaleza de Ratzenburgo.

El príncipe real de Suecia ha recibido grande aumento de fuerza por la muchedumbre de jóvenes de Prusia, Hannover y las Ciudades Anseáticas que han corrido á alistarse en sus banderas.

Por noticias de Rusia sabemos que además del cuerpo de refuerzo de 400 hombres á las órdenes de Labanoff, que dicen estar reunido ya al ejército ruso, caminan mas tropas rusas para el mismo destino.

Las cartas de Koenigsberg del 8 dicen que continuamente pasan por allí refuerzos rusos. Era tal el entusiasmo y patriotismo de los habitantes de la Prusia oriental, que á fines de mayo todos los que podian llevar armas se alistaron en el levantamiento general, y llevaban en la gorra esta inscripcion: *Con Dios, por el rey y por la patria.*

En uno de los monitores que hemos recibido poco ha se dice lo siguiente: «En Italia se ha formado como por encanto, un ejército de observacion. Así, pues, los ejércitos del Elba, del Oder y del Adige, en que el pueblo funda sus mayores esperanzas, servirán, ya para un feliz rompimiento de hostilidades, ya para cimentar una paz duradera en Europa, fundada en bases sólidas, y con garantías seguras para que no sea violada la fé pública.»

De esta confesion ingenua acerca de los diversos puntos en que tiene ejércitos Bonaparte, pueden sacarse con-

secuencias favorables, pues por ella vemos que teme ser atacado por Italia, y de consiguiente no está de acuerdo con el Austria, que es la que podría ofenderle por aquella parte. En cuanto á la paz que fiuge querer establecer en bases sólidas, estamos seguros de que no tendrá él por sólidas las que son indispensables para la tranquilidad de Europa; y la única sólida sería ciertamente la extincion de la dinastía de Napoleon en Francia, y la libertad de todos los pueblos sujetos á aquel reyno desde la revolucion.

*Goizueta* 11 de julio.

Anteayer llegó Soult solo á Bayona: viene del norte á mandar el ejército llamado de los Pirineos: han armado todo el paisanage contra su voluntad, y si estuviera Espoz en esta raya se le reunirán todos.

La línea enemiga empieza en San Juan de Luz hasta S. Juan de Pie de Port: su quartel general en Semper con el que quiso ser rey de las Españas. La nuestra desde Irun hasta Roncesvalles con muchas fuerzas: la de los enemigos, aun quando se les reuna Clausel, no llegará á 500. La caballería enemiga la internaron, y aun se dice ha pasado al norte.

*Noticias del Pais.*

Elementos de gramática castellana ortografía, y calografía con una coleccion de muestras para escribir. Se vende en la libreria de Cerdá y casa frente la porteria de Sto. Domingo, y en la de Carbonell plaza de Cort igualmente se vende suelta dicha coleccion.

*Advertencia.* En el diario de ayer, pagina 922. línea 4. despues de la palabra *propuesta* añadase: *y al ir á nombrar los propuestos.*

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma*

De Mahon en 3 dias la Polacra Carmen, su cap. Mariano Ricomá cacalan en lastre; y el Laud del patron Ricardo Monmahones, en lastre.

De Alicante en 3 dias el Javeque Diligente, su comandante D. Felix Castavide con balija.

De Villanove en 3 dias el Javeque Sto. Cristo, su patron Antonio Coll mallorquin con cebada, arroz y balija.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.